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ATA DA 4.ª SESSÃO (2.ª ORDINÁRIA) DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO – COU, 1 

DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DO PARANÁ - UNESPAR. Aos 30 (trinta) dias do 2 

mês de novembro de 2022 (dois mil e vinte e dois), às 09 (nove) horas, reuniram-se 3 

os membros do Conselho Universitário – COU, pela plataforma digital Microsoft 4 

Teams, conforme regulamentado pela Resolução Nº 005/2022 – COU/UNESPAR, de 5 

acordo com a lista de presença anexa, a fim de deliberar sobre a pauta prevista na 6 

Convocação nº 004/2022 – COU. O Gabinete da Reitoria recebeu a justificativa de 7 

ausência de Polyanna Morgana, Bruno Machado, Andressa Dias Arndt, Estevão 8 

Lemos Cruz e Givaldo Alves da Silva. I – Expediente: 1. Aprovação da Ata da 3.ª 9 

(terceira) Sessão (2.ª Extraordinária) de 2022; 2. Comunicações. II – Ordem do dia: 10 

itens da pauta enviados aos conselheiros por correio eletrônico e publicada no site da 11 

Unespar na página do Conselho. EM REGIME DE DISCUSSÃO A PAUTA: a 12 

Presidente da Sessão, Prof.ª Salete Paulina Machado Sirino, indicou que o item 6 13 

(seis) foi retirado de pauta a pedido do proponente. O conselheiro Elson Alves de 14 

Lima solicitou a retirada do item de pauta número dez (Discussão e Deliberação sobre 15 

a Política de Inovação da Universidade Estadual do Paraná – Unespar. Processo nº 16 

19.598.223-6), dado que, em razão da riqueza do tema, há necessidade de ocorrer 17 

amplo debate sobre ele na universidade. O conselheiro Moacir Dalla Palma validou 18 

a preocupação do conselheiro Elson Alves de Lima, no entanto, posicionou-se 19 

favorável a mantê-lo na pauta, visto que o regulamento foi colocado por 30 (trinta) dias 20 

em consulta pública para discussão e para solicitação de dilatação de prazo. A 21 

conselheira Andréa Lúcia Sério Bertoldi solicitou que os itens 3 (Discussão e 22 

Deliberação sobre a solicitação da Pró-Reitoria de Políticas Estudantis e Direitos 23 

Humanos – PROPEDH – de ter assento no Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão 24 

– CEPE. Processo nº 18.920.062-5) e 5 (Discussão e Deliberação sobre a 25 

homologação da Minuta de Resolução que dispõe sobre o uso e inclusão do nome 26 

social na Unespar. Processo nº 19.312.706-1) fossem deliberados ao final da pauta. 27 

O conselheiro Sebastião Cavalcanti Neto esclareceu ao conselheiro Elson Alves de 28 

Lima que não houve discussão anteriormente no COU da Política de Inovação, mas 29 

do Credenciamento das Fundações de Apoio. EM REGIME DE VOTAÇÃO A 30 

RETIRADA DO ITEM 10 DA PAUTA: houve 12 (doze) votos favoráveis à retirada e 18 31 

(dezoito) votos contrários à retirada. EM REGIME DE VOTAÇÃO A PAUTA: aprovada 32 

por maioria, com 1 (uma) abstenção. I – Expediente: 1. Aprovação da Ata da 3.ª 33 

(terceira) Sessão (2.ª Extraordinária) de 2022. EM REGIME DE DISCUSSÃO A ATA: 34 
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o conselheiro Elson Alves de Lima indicou a correção ortográfica na linha 69 35 

(sessenta e nove) em que constava “pareceria” para “parceria”; na linha 125 (cento e 36 

vinte e cinco) para dar espaçamento no trecho “Equipesda Reitoria” para “Equipes da 37 

Reitoria”. EM REGIME DE VOTAÇÃO A ATA: aprovada por maioria, com 1 (uma 38 

abstenção). 2. Comunicações: o conselheiro João Marcos Borges Avelar criticou a 39 

atual situação de avanços golpistas no país, ressaltou a questão das licitações que, 40 

por vezes, não recebem ofertas de nenhuma empresa, o que atrasa o processo. 41 

Agradeceu o trabalho de todas as equipes e da Reitoria em todos os esforços. 42 

Encerrando, indicou que atravessamos o pior momento político no país, e que o 43 

combate à fome e o investimento à pesquisa voltarão a ser prioridades da nação. O 44 

conselheiro Moacir Dalla Palma também mencionou que houve licitação deserta para 45 

reforma em um bloco do Campus de Paranaguá. Agradeceu a realização desta 46 

Sessão na plataforma on-line devido à situação de bloqueios por deslizamentos nas 47 

estradas e rodovias BR-277 e BR-376 em direção ao litoral do Paraná. O conselheiro 48 

Sérgio Roberto Adriano Prati lamentou as vidas perdidas nos deslizamentos 49 

ocorridos no litoral do Paraná, salientou como importante a decisão de realizar a 50 

reunião de forma virtual. Parabenizou a Universidade, ao professor Carlos Molena 51 

Fernandes, na organização do Jogos dos Servidores das Universidades Estaduais do 52 

Paraná (Josuepar). Além disso, comentou que a situação de descaso a professores e 53 

a servidores ainda ocorre com a falta de valorização dessas categorias, reposição 54 

salarial, principalmente em se tramitando a privatização de estatais, aumento de 55 

salários de secretários, e classificou que essas ações impactam negativamente no 56 

âmbito da Educação Básica. Por fim, relembrou das repressões comandadas pela 57 

Polícia Militar contra professores em 2015 e comparou que não há a mesma repressão 58 

para pessoas que ocupam as rodovias e defendem manifestações golpistas na atual 59 

conjuntura do país. A conselheira Marlete dos Anjos Silva Schaffrath levantou o 60 

tema do projeto “Parceiro da Escola” do governo do estado, o qual permite empresas 61 

privadas fazerem o gerenciamento administrativo, financeiro e pedagógico da escola. 62 

Indicou como essa ação é preocupante e, ao salientar que há vários cursos de 63 

Pedagogia na Unespar, apontou como os profissionais formados nessa área podem 64 

ser retirados da função de gestão escolar, habilitação para a qual também são 65 

preparados, na medida em que o governo estadual terceiriza a gestão escolar. O 66 

conselheiro Sebastião Cavalcanti Neto, solicitando registro em ata, fez 67 

agradecimento especial pelo trabalho do Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação, 68 
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Carlos Molena Fernandes, e da Pró-Reitora de Extensão e Cultura, Rosimeiri Darc 69 

Cardoso, nos esforços empenhados no Encontro Anual de Iniciação Científica da 70 

Unespar – EAIC – e no Encontro Anual de Extensão e Cultura da Unespar – EAEX, 71 

Encontro Anual de Iniciação Tecnológica e Inovação – EAITI. Reconheceu como 72 

salutar o encontro e a aproximação dos professores pesquisados e extensionistas. 73 

Também parabenizou o trabalho dos Pró-Reitores da Pró-Reitoria de Planejamento 74 

(Proplan), Pró-Reitoria de Administração e Finanças (Praf) e Pró-Reitoria de Gestão 75 

de Pessoas e Desenvolvimento (Progesp). Finalizou comentando que a universidade 76 

amplia a sua divulgação e se torna protagonista ao sediar o 68° Fórum da Associação 77 

Brasileira dos Reitores das Universidades Estaduais e Municipais, fortalecendo a sua 78 

função quando muito se discute o papel da universidade pública. O conselheiro Carlos 79 

Molena Fernandes comunicou a realização do Seminário de Integração: Pesquisa, 80 

Extensão, Cultura e Inovação Tecnológica (Sipec) e informou que houve excelente 81 

avaliação externa dos membros do CNPq. Mencionou a participação pela primeira vez 82 

da universidade no Josuepar e todo o apoio dado pela Reitoria nas questões logísticas 83 

e financeiras. Ressaltou a felicidade dos agentes e dos docentes que participaram dos 84 

jogos. A conselheira Noemi Nascimento Ansay destacou que, apesar das 85 

dificuldades verificadas no ano de 2022, ainda houve várias conquistas, tais como os 86 

concursos públicos a docentes e a agentes universitários. Valorizou o trabalho da 87 

Proplan na criação de uma cultura orçamentária e destacou que, além da pesquisa, 88 

do ensino, da extensão, na universidade há também o trabalho da gestão, salientando 89 

como é válido formar todo o corpo também para essa área. Após, validou a 90 

importância do Josuepar na integração com outras universidades e finalizou com 91 

agradecimento a todas as Pró-Reitorias. O conselheiro Elson Alves de Lima relatou 92 

preocupação com as situações elencadas da conjuntura do país, o retorno de casos 93 

da Covid-19, a preocupante queda no número de pessoas que não completaram o 94 

esquema vacinal e o descaso do Governo Federal à saúde. Junto a isso, elencou a 95 

medida desastrosa do Governo Federal no corte de, aproximadamente, R$ 1,68 bilhão 96 

para universidades e institutos federais. Corroborando as ações, colocou como 97 

danosa a ação proposta pelo projeto “Parceiro da Escola”, a qual visa ao 98 

empresariamento da educação pública, o que vai ao encontro das medidas da atual 99 

gestão de privatizações do Paraná. A Presidente da Sessão, Prof.ª Salete Machado 100 

Sirino, registrou que o próximo COU será no dia 15 (quinze) de dezembro de forma 101 

virtual. Ademais, iniciou os agradecimentos à Pró-reitora de Extensão e Cultura, 102 
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Rosimeiri Darc Cardoso, ao Pró-reitor de Gestão de Pessoas e Desenvolvimento, 103 

Valderlei Garcia Sanches, no gerenciamento da capacitação dos agentes 104 

universitários, etapa iniciada em agosto e com finalização em dezembro; aos Diretores 105 

de Campus que disponibilizaram espaços para participação dos agentes e a todas e 106 

a todos que colaboraram para esse projeto de capacitação. Com isso, gratulou ao 107 

presidente da CPPS, prof. Álvaro Borges, à assessora da CPPS, prof. Denise Xavier, 108 

aos integrantes da CPPS nos Campi pelo zelo com o trabalho feito para realização do 109 

concurso público de agente universitário. Ademais, expressou gratidão ao professor 110 

Carlos Molena Fernandes no trabalho de coordenação do Josuepar, e classificou 111 

como importante a presença dos agentes e docentes na representação da 112 

universidade nesses jogos. Parabenizou o Pró-Reitor da PRPPG e a Pró-Reitora da 113 

PROEC pelo III Sipec, e as Direções de Campus, Direções de Centro de Área, Chefias 114 

da Divisão de Graduação, Representantes discentes no atendimento ao convite da 115 

PROGRAD, junto à Reitora, na realização dos encontros para discutir aspectos do 116 

planejamento pedagógico e administrativo dos cursos de graduação, em função da 117 

Base de Dados da Diretoria de Registros Acadêmicos (DRA/PROGRAD) e do Sistema 118 

Nacional de Avaliação da Educação Superior (SINAES), na finalidade de incrementar 119 

os 75 cursos de graduação da Unespar. Finalizou comunicando a abertura do 68.º 120 

Fórum Nacional de Reitoras e Reitores da Associação Brasileira dos Reitores das 121 

Universidades Estaduais e Municipais (Abruem), no Campus Curitiba I, às 20h, nesta 122 

quarta-feira, dia 30 (trinta). II – Ordem do dia: 4. Discussão e Deliberação sobre a 123 

solicitação conjunta do curso de Letras-Português/Inglês e o curso de Filosofia 124 

do Campus de União da Vitória relativa à possibilidade de realização de reuniões 125 

extraordinárias de Colegiados, Conselhos de Centro, Conselho de Campus – e 126 

demais reuniões administrativas – na modalidade on-line. (Processo nº 127 

19.070.228-6) – o conselheiro Sebastião Cavalcanti Neto fez a relatoria da matéria 128 

referente à possibilidade de realização de reuniões extraordinárias de Colegiados, 129 

Conselhos de Centro, Conselho de Campus – e demais reuniões administrativas – na 130 

modalidade on-line, a qual apresenta Parecer da Câmara Administrativa FAVORÁVEL 131 

à alteração da Resolução N° 005/2022 com a inclusão da permissão inicial da 132 

realização de reuniões Ordinárias e Extraordinárias dos Conselhos Superiores, tanto 133 

em regime presencial quanto em plataforma on-line, para os anos de 2022 e 2023 134 

também para as reuniões Ordinárias e Extraordinárias dos Conselhos Intermediários, 135 

Básicos e para a reuniões Administrativas nos campi da Unespar. EM REGIME DE 136 
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DISCUSSÃO: sem solicitação de registro em ata. EM REGIME DE VOTAÇÃO: 137 

aprovado por maioria, com 1 (uma) abstenção. EM REGIME DE DISCUSSÃO O 138 

MÉRITO: sem solicitação de registro em ata e sem proposição de emenda. EM 139 

REGIME DE VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por unanimidade. 7. Discussão e 140 

Deliberação sobre a Constituição dos Colegiados de Bacharelado em Dança e 141 

Licenciatura em Dança do Campus de Curitiba II. (Processo nº 19.503.657-8) – o 142 

conselheiro Moacir Dalla Palma fez a relatoria da matéria referente à Constituição 143 

dos Colegiados de Bacharelado em Dança e Licenciatura em Dança do Campus de 144 

Curitiba II, a qual apresenta Parecer da Câmara Administrativa FAVORÁVEL à 145 

solicitação da Divisão do Colegiado de Dança em Colegiado de Dança Bacharelado e 146 

Colegiado de Dança Licenciatura. EM REGIME DE DISCUSSÃO: sem solicitação de 147 

registro em ata. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovado por maioria, com 2 (duas) 148 

abstenção. EM REGIME DE DISCUSSÃO O MÉRITO: o conselheiro Elias Canuto 149 

Brandão propôs que fossem anexados os documentos pendentes ao processo após 150 

a aprovação do mérito antes da emissão da resolução. EM REGIME DE VOTAÇÃO 151 

O MÉRITO: aprovado por maioria, com 1 (uma) abstenção. Neste momento, às 11h30 152 

(onze horas e trinta minutos), a sessão foi encerrada e marcado o horário de retorno 153 

para às 13h30 (treze horas e trinta minutos). No período da tarde, assumiu a 154 

presidência o Vice-Presidente, Prof. Edmar Bonfim de Oliveira. 8. Discussão e 155 

Deliberação sobre Minuta de Resolução do Regulamento para utilização do 156 

Sistema e-Protocolo no âmbito da Universidade Estadual do Paraná – Unespar. 157 

(Processo: 18.988.627-8) – o conselheiro Givaldo Alves da Silva fez a relatoria da 158 

matéria referente à Minuta de Resolução do Regulamento para utilização do Sistema 159 

e-Protocolo no âmbito da Universidade Estadual do Paraná, a qual apresenta Parecer 160 

da Câmara Administrativa FAVORÁVEL à aprovação do Regulamento para a 161 

utilização do Sistema E-protocolo no âmbito da Unespar e posterior planejamento para 162 

o uso da ferramenta em conformidade com o regulamento em todos os âmbitos desta 163 

Universidade. EM REGIME DE DISCUSSÃO: sem manifestação. EM REGIME DE 164 

VOTAÇÃO: aprovado por maioria, com 1 (uma) abstenção. EM REGIME DE 165 

DISCUSSÃO O MÉRITO: sem solicitação de registro em ata. EM REGIME DE 166 

VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por maioria, com 2 (duas) abstenções. 9. 167 

Discussão e Deliberação sobre o Programa de Avaliação Institucional da 168 

Comissão Permanente de Avaliação – CPA – para o triênio 2022 - 2024. 169 

(Processo nº 19.591.611-0) – em questão de ordem, foi solicitada, pelo Pró-Reitor de 170 
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Planejamento, Sydnei Roberto Kempa, a manifestação dos Coordenadores de 171 

Avaliação Institucional e Desenvolvimento, professor Adilson Anacleto e professor 172 

Antenógines Leonel Pedroso. Não houve manifestações contrárias. O conselheiro 173 

Sebastião Cavalcanti Neto fez a relatoria da matéria referente ao Programa de 174 

Avaliação Institucional da Comissão Permanente de Avaliação – CPA – 2022-2024, a 175 

qual apresenta Parecer da Câmara Administrativa FAVORÁVEL ao Relatório de 176 

Avaliação Institucional da Unespar. Os professores Adilson Anacleto e Antenógines 177 

Leonel Pedroso fizeram a apresentação do Relatório aos membros do conselho. O 178 

Presidente, Prof. Edmar Bonfim de Olivera, registrou agradecimentos em nome da 179 

Reitoria a todo o trabalho realizado pela equipe da CPA. EM REGIME DE 180 

DISCUSSÃO: sem manifestação. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovado por 181 

unanimidade. EM REGIME DE DISCUSSÃO O MÉRITO: sem manifestação. EM 182 

REGIME DE VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por unanimidade. 10. Discussão e 183 

Deliberação sobre a Política de Inovação da Universidade Estadual do Paraná – 184 

Unespar. (Processo nº 19.598.223-6) – o conselheiro Moacir Dalla Palma fez a 185 

relatoria da matéria referente à Política de Inovação da Universidade Estadual do 186 

Paraná – Unespar, a qual apresenta Parecer da Câmara Administrativa FAVORÁVEL 187 

à aprovação da Política de Inovação da Unespar. EM REGIME DE DISCUSSÃO: sem 188 

solicitação de registro em ata. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovado por maioria, 189 

com 5 (cinco) abstenções. EM REGIME DE DISCUSSÃO O MÉRITO: sem solicitação 190 

de registro em ata. EM REGIME DE VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por maioria, 23 191 

(vinte e três) favoráveis, com 10 (dez) abstenções. 3. Discussão e Deliberação sobre 192 

a solicitação da Pró-Reitoria de Políticas Estudantis e Direitos Humanos – 193 

PROPEDH – de ter assento no Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão – 194 

CEPE. (Processo nº 18.920.062-5) – antes da relatoria, foi confirmada a presença de 195 

quórum qualificado na sessão para discussão e votação do item. O conselheiro 196 

Sebastião Cavalcanti Neto fez a relatoria da matéria referente à solicitação da Pró-197 

Reitoria de Políticas Estudantis e Direitos Humanos – PROPEDH – de ter assento no 198 

Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão – CEPE, a qual apresenta Parecer da 199 

Câmara Administrativa FAVORÁVEL à alteração dos incisos VI, VII, VIII, IX e X, do 200 

artigo 18 do Estatuto da Universidade Estadual do Paraná, passando a vigorar com a 201 

seguinte redação: Art. 18. [...] [...] VI - Pró-reitor de Políticas Estudantis e Direitos 202 

Humanos VII - Diretores de Centro de Áreas; VIII - 1 (um) representante discente por 203 

campus; IX - 1 (um) representante dos agentes universitários por campus; X - Um 204 
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membro da Escola Superior de Segurança Pública da Academia Policial Militar do 205 

Guatupê. EM REGIME DE DISCUSSÃO: sem manifestação. EM REGIME DE 206 

VOTAÇÃO: aprovado por maioria, com 1 (uma) abstenção. EM REGIME DE 207 

DISCUSSÃO O MÉRITO: sem solicitação de registro em ata. EM REGIME DE 208 

VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por maioria, com 1 (uma) abstenção. As votações 209 

observaram o quórum qualificado estabelecido pelo Regimento Geral da Unespar. 5. 210 

Discussão e Deliberação sobre a homologação da Minuta de Resolução que 211 

dispõe sobre o uso e inclusão do nome social na Unespar. (Processo nº 212 

19.312.706-1) – o conselheiro Sebastião Cavalcanti Neto fez a relatoria da matéria 213 

referente à homologação da Minuta de Resolução que dispõe sobre o uso e inclusão 214 

do nome social na Unespar. EM REGIME DE DISCUSSÃO: sem solicitação de 215 

registro em ata. EM REGIME DE VOTAÇÃO: aprovado por maioria, com 2 (duas) 216 

abstenções. EM REGIME DE DISCUSSÃO O MÉRITO: pensando na valorização da 217 

comunidade acadêmica e na resistência da universidade, o conselheiro Elson Alves 218 

de Lima sugeriu a inclusão de agentes universitários ao Art. 1.°: “Art. 1º Fica 219 

assegurado a discentes, docentes, agentes universitários, demais pessoas que 220 

trabalham no serviço da administração universitária, pessoas que trabalham sob 221 

regime de estágio e profissionais sob outros regimes de trabalho na Unespar, o direito 222 

de uso e de inclusão do seu nome social nos registros, documentos e atos da vida 223 

acadêmica e/ou funcional.”. EM REGIME DE VOTAÇÃO O MÉRITO: aprovado por 224 

maioria, com 1 (uma) abstenção. Nada mais havendo a ser tratado, o Presidente da 225 

Sessão, Prof. Edmar Bonfim de Oliveira, agradeceu à equipe da Reitoria e a todas 226 

e a todos conselheiros(as) e encerrou a sessão às 18h (dezoito horas), e eu, Ivone 227 

Ceccato, Chefe de Gabinete da Reitoria, lavrei a presente Ata, que seguirá para 228 

aprovação do Conselho. 229 

 

Ata aprovada na 1.ª Sessão Ordinária do COU, realizada no dia 19/07/2023, pela Plataforma. 


